



# FADELA

Le bulletin de la délégation 44

Février 2025 - N° 141

Les membres de l'IFDP accompagnent les villageois afin de délimiter les parcelles de chacun – © William Dunuv/CCFD-Terre Solidaire

## CAMPAGNE ABUS DES MULTINATIONALES : ON DEVRAIT TOUS POUVOIR DIRE NON !

La campagne de changement lancée par le CCFD-Terre Solidaire en décembre est plus que jamais d'actualité.

Partout dans le monde des multinationales extractives violent les droits des populations et détruisent l'environnement pour exploiter les ressources naturelles. Le gouvernement français doit prendre réellement en considération les populations locales et les peuples autochtones en veillant à ce que les multinationales respectent leurs droits mais aussi les consulte de manière obligatoire dans l'élaboration et la mise en œuvre des mesures de vigilance.

**De nouveaux outils sont à votre disposition : un guide pour comprendre, sensibiliser et mobiliser – des flyers – des stickers.**

**À commander à la délégation.**

Claude Besson

## FACE À LA FAIM, UNISSONS NOS POUVOIRS

**Ici, là-bas, ensemble, encourageons  
l'agriculture durable et l'autonomie des  
communautés paysannes.**

Vous avez normalement tous reçu les outils de Carême pour animer cette campagne : cahier d'animation, livret spirituel, affiches, enveloppes. S'il vous en manque, n'hésitez pas à en demander. Vous trouvez également sur notre plateforme bénévoles **LAPLACE** d'autres outils pédagogiques :

Un chant pour le Carême

Des fiches animations détaillées

Des images et des panneaux pour chaque dimanche

Des kits numériques de présentation de nos quatre partenaires avec des vidéos, diaporamas, fiches partenaires pour animer vos soirées.

Vous le savez certainement, mais c'est un rappel. **2 visios sont prévues, au niveau national, à la place des partenaires en présentiel.**

- **Vendredi 14 mars, de 20h à 21h** : avec notre partenaire de l'IFDP de République Démocratique du Congo et Samuel Pommeret, Chargé de Partenariat Grands Lacs Afrique-Océan Indien
- **Jeudi 27 mars, de 19h à 20h** : avec notre partenaire de FNSA du Maroc et Sarah Martin, Chargée de Partenariat Afrique du Nord et Moyen Orient

**Vous souhaitez organiser une soirée à ces dates,  
remplissez le formulaire**

[https://forms.office.com/Pages/ResponsePage.aspx?id=H4-s8BYZTE6I1RCS44nWAmIb1iHDLJNKg\\_5oJD9LIz5UQUxTOTVCNUo5ODhJMDBKUIdBUFVaWjVKRi4u](https://forms.office.com/Pages/ResponsePage.aspx?id=H4-s8BYZTE6I1RCS44nWAmIb1iHDLJNKg_5oJD9LIz5UQUxTOTVCNUo5ODhJMDBKUIdBUFVaWjVKRi4u)



# UNE CARAVANE DE LA PAIX POURQUOI ?

**Le dimanche 5 janvier 2025, le départ de la caravane de la Paix a été donné à Machecoul après la messe de 10h30. L'équipage d'une vingtaine de personnes a pris la route le lundi suivant de la gare de Clisson à 8h du matin, direction Bayonne. Mais quelle est cette « Caravane de la Paix » qui va accomplir plus de 6000 km pour écouter des témoins de conflits, qui ont pu être dépassés par le dialogue ?**

## Un projet touristique ?

La caravane de la paix et de la fraternité n'est en rien une occasion de faire du tourisme, à bon compte, même si les personnes découvriront des paysages et rencontreront des personnes non connues. Les participants paient les frais d'hébergement, de nourriture et déplacement.

Le CCFD-Terre Solidaire reçoit des partenaires ou va à leur rencontre pour renforcer leurs actions mutuelles. C'est une occasion d'échange, de travail et de soutien sur des actions de développement ici et là-bas. Jamais le CCFD-Terre Solidaire n'a soutenu et il ne soutiendra jamais des initiatives purement touristiques.

Cette caravane est la suite de tout un travail engagé l'an passé sur les façons de régler les conflits d'une manière apaisée. C'est pourquoi le CCFD-Terre solidaire national et notre équipe locale a choisi de soutenir la caravane de la paix et de la fraternité initiée par le Père Camille. L'organisation « Génération non violente » qu'il a fondée est déjà soutenue par le CCFD-Terre Solidaire national. Les objectifs de cette caravane sont :

- d'aller à la rencontre de personnes qui ont fait le choix de la non-violence pour mener à bien leur projet.
- des rencontres pour écouter, échanger et travailler avec eux sur cette thématique, les actions concrètes qu'ils ont menées, les moyens utilisés et les résultats obtenus.
- témoigner et communiquer sur ce que nous aurons découvert. Ceci auprès des paroissiens, du CCFD-Terre Solidaire, et des associations locales d'entraide et de solidarité avec lesquelles nous sommes en lien.
- de mettre en œuvre un des objectifs du CCFD-Terre solidaire « Promouvoir la Paix ». Ceci en luttant contre faim dans le monde, pour plus de justice économique, plus d'égalité entre les hommes et les femmes et en agissant contre les causes de la migration



## Un projet politique ?

Notre démarche n'est en aucun cas de soutenir tel ou tel projet politique partisan mais d'échanger sur les moyens et les apports de la démarche de Non Violence Active pour mener à bien un projet quelque soit sa nature. Camille est clair et exigeant sur ce point.

Ayons cependant conscience que tout ce que nous faisons a une portée politique dans le sens où il y a des incidences sur notre vie en société, les rapports entre les personnes, entre les hommes et les femmes.

## Un projet écologique ?

Oui car en avion l'impact écologique serait plus grand.

Non car le retour se fera en avion. Non car c'est quand même 6000km en voiture. Conscient de cela le nombre de voiture sera limité avec toutefois un minimum de trois sinon ce n'est pas une caravane. Nous veillerons à ce que les voitures soit à l'optimum au niveau nombre de passagers. Nous réfléchissons sur la possibilité d'accompagner partiellement la caravane : Bayonne, Barcelone, Madrid.

En réalité ce sont trois voitures et douze personnes qui sont parties de Nantes le lundi 6 janvier.2025

## Un projet solidaire ?

Oui car deux jeunes seront pris en charge financièrement. Ils réaliseront un court métrage qui sera restitué largement à leur retour pour promouvoir une des missions du CCFD-Terre Solidaire « Promouvoir la paix ». Les caravaniers adultes participent pour un montant de 1300 euros chacun.

Oui car nous ferons appel à la générosité du public lors de deux soirées de soutien avec contes et chorales. pour équilibrer le budget (voir pages suivantes).

Oui car soutenir un tel projet s'est œuvrer au développement d'un monde plus juste, plus fraternel et plus solidaire. La paix est nécessaire pour un véritable développement des êtres humains en harmonie avec le respect de la création et pour que tout être humain puisse vivre dignement.

Oui car s'il y a un excédent il sera utilisé à d'autres projets pour un monde de paix.

# ECHOS DES DEUX APRÈS-MIDI FESTIFS DE SOUTIEN «LA CARAVANE DE LA PAIX ET DE LA FRATERNITÉ HUMAINE »

## Ces deux après-midi ont remplis 4 objectifs

- Faire connaître le projet « Caravane de la paix » : sa genèse, sa finalité, son déroulement, les pays traversés, les personnes et organisations avec lesquelles auront lieu des échanges, et présenter l'organisation « Génération Non Violente » née en Casamance au Sénégal
- Faire connaître le CCFD-Terre Solidaire: sa genèse, ses modes d'actions, les soutiens qu'il apporte à plus de 600 partenaires à travers le monde dont celui de « Génération Non Violente »
- Faire appel à la générosité du public pour équilibrer le budget.
- Faire vivre une rencontre festive, conviviale, fraternelle, solidaire et porteuse de Paix.



## Échos de ces deux rencontres

La conteuse **Isabolunelle** nous a emmené à l'autre bout du monde... ou mine de rien de l'autre côté de la rue, dans des histoires toutes pleines de rencontres et d'humanité. La chorale sénégalaise Chœur Métis nous a fait voyager et vivre l'interculturalité. À travers de nombreux chants en langue Wolof, les chorales nous ont donné rendez-vous dans les univers de la solidarité, la fraternité, la bienveillance et la paix. Le message de Noël « Paix aux Hommes de bonne volonté » irriguait ses chants

Chacune de ces chorales et notre conteuse portaient des messages de fraternité et de non-violence pour notre monde qui en a tant besoin tout en vivant les prémices de cette Joie et Paix de Noël que le Christ veut nous offrir en ce mois de décembre

Le goûter franco-sénégalais a permis de prolonger les échanges et de vivre un moment chaleureux et convivial. Environ deux cents personnes étaient présentes. Le montant de la recette est de 1800 euros.

Deux phrases projetées sur l'écran au deux après-midi festifs:

**« le monde ne sera pas détruit par ceux qui font le mal mais par ceux qui regardent et laissent faire »** Albert Einstein - **« la non-violence est une arme puissante et juste qui tranche sans blesser et qui ennoblit l'Homme qui la manie. C'est une épée qui guérit »**. Martin Luther King



Images issues du site de Génération non violente

## 3 PETITES NOTES DU BIGNON ET TOUJOURS JEUNES DE VIELLEVIGNE

Retour sur notre après-midi Concert de Chorales :

Le même format qu'à Clisson (présentation CCFD et projet de la Caravane de la paix puis concert.

Avec simplicité, bonne humeur, et envie de chanter et de nous faire chanter, la chorale des « Toujours jeunes » accompagnée de guitare et percussions a ouvert le concert, puis les « 3 p'tites notes » les ont rejoints pour 3 chants et ont continué avec des chants autour de Noël en associant le public d'une cinquantaine de personnes.

Le spectacle s'est terminé par 3 chants en commun, la collecte

Une ambiance amicale, chaleureuse, joyeuse et participative ... Grâce en partie à l'engagement et la générosité des deux cheffes de chœur : Anne qui est dans notre équipe et Marie-Anne une « amie » du CCFD.

Nous nous sommes tous retrouvés au fond de l'église, autour d'un jus de pommes épicé et chaud (à défaut du délicieux bissap de Édith , un petit verre de vin, de la brioche et des sablés.... Il faisait un peu frais mais les gens ont trainé, parlé, tous contents de l'après-midi passé ensemble...

### Certains ont demandé à pouvoir suivre l'itinérance de la caravane.....

Concert aussi où l'on a entendu chanter et où il a été question

d'oranger, de sapin, de fruits sucrés , de colombes et d'hirondelles, d'amitié, de tendresse, de liberté, de paix , de rêves, de rêves de paix, de cascade, de musique, d'amour, de la plaine d'Ukraine, de Lili en Somalie, d'enfants de tous pays, de Noël, des anges dans nos campagnes, de petits souliers ... et encore de paix et d'amour, du Gloria entonné à pleine voix....  
Claudine Epiard

**L'équipe de secteur du CCFD-Terre Solidaire vous invite à une soirée débat sur le programme TAPSA avec la présence exceptionnelle d'un chargé de mission – le mardi 25 février de 20h15 à 21h30 Église Saint Jean Baptiste, Place St Jean Le Loroux-Bottreau**

# ÉCHOS DES ÉQUIPES

## La Fresque du climat

Suite au forum de Septembre où nous avons un contact avec une association LE JARDIN AUX DRAGONS à Saint André des Eaux qui propose une initiation à différentes fresques. Les fresques sont des ateliers collaboratifs, ce sont des jeux ludiques et pédagogiques qui permettent à tous les publics de s'approprier un sujet. Un animateur expérimenté engage les participants dans un échange constructif pour imaginer des actions concrètes à leur échelle.

L'équipe locale de St Nazaire a décidé de participer à un de ces ateliers en novembre. Découvertes – Échanges d'idées – Rires.

Cela a été une belle découverte pour certains et un rappel pour d'autres.

MERCI AU JARDIN AUX DRAGONS .

Nous nous sommes donné rendez-vous en mai juin pour une autre fresque mais dans le cadre du jardin que nous découvrirons et autour d'un repas.

Pour aller pour loin

Le 1er pas : Mesurez votre empreinte carbone : <https://nosgestesclimat.fr/> !

Pour mettre en place des solutions concrètes dans votre quotidien, vous pouvez lire le blog

et le livre de [Ca commence par moi](#) ou [cet article](#), écrit en 2000, mais toujours de très bon conseil sur le site de JM Jancovici.



## Présence à la foire St Martin

Le 11 Novembre 2024 à Nort sur Erdre, c'est pour l'équipe du CCFD-Terre Solidaire sa 43e année de présence à la foire St Martin.

Une dizaine de bénévoles se sont remplacés pour assurer une permanence et vendre des produits qu'ils ont pour la plus part eux-mêmes semés, cueillis, récoltés ou fabriqués avec d'autres : Noix, confitures, haricots, farine de blé noir, butternuts.

Cela a permis de rencontrer du monde et un apport financier de 614 euros. un reste de cueillette de noix et de vente de confitures a permis ensuite de rapporter 84 euros.

Joseph Marchand



## Escape Game à Nort sur Erdre

L'équipe ECSI 44 a récemment organisé l'escape game "Fashion Victim" pour les deux classes de troisième PRO de l'établissement Saint-Martin du Val d'Erdre, afin de sensibiliser les jeunes aux enjeux de la surproduction et de la surconsommation de vêtements dans le monde.

Cette activité ludique, à laquelle les jeunes ont participé avec enthousiasme, a permis aux élèves de découvrir les impacts sociaux et environnementaux de l'industrie textile, notamment l'exploitation des travailleurs et la pollution générée par la production de vêtements bon marché.

Loin de se limiter à un simple jeu, l'escape game a pour ambition de susciter une véritable prise de conscience chez les participants. Ceux-ci ont exprimé leur surprise face à la très petite somme touchée par les ouvriers lorsqu'ils fabriquent un t-shirt ou des baskets, par rapport au prix de vente. Certains ont indiqué qu'ils réfléchiraient désormais avant d'acheter un vêtement, à regarder d'où il provenait ou de chercher à l'acheter d'occasion ou bien lors d'un vide-dressing.

Un premier pas vers une consommation plus responsable ?

Merci au collègue Saint-Michel pour son accueil et sa générosité envers le CCFD-Terre Solidaire.

Nadine Blondeau

### Animations à venir :

- Riaillé : **mardi 29 avril** à la salle polyvalente de Trans-sur-Erdre : Illusion de l'abondance et intervention de Mathilde BROCHARD chargée de Mission Partenariat Pays Andins (Bolivie, Colombie, Pérou)
- Châteaubriant : **Mercredi 12 mars**, en attente d'un intervenant aussi, thématique Paix et vivre ensemble.

Carte postale 3  
L'usine textile « made in Bangladesh »  
Dacca, Bangladesh



# FESTISOL 2024

L'édition 2024 du Festival des Solidarités de la région Pays de la Loire, coordonnée par la Maison des Citoyens du Monde, est terminée ! Dans des temps politiques mouvementés, le grand rendez-vous des organisations de solidarité internationale a pris tout son sens.

Cet espace de rencontres et de partage a mis, comme chaque année, la lumière sur l'importance de la solidarité locale comme internationale et sur l'indispensable existence des associations de défense des droits humains. Le combat pour l'environnement et les droits des peuples continuent, plus que jamais !

🙏 Merci à toutes et tous pour votre présence ! Nous avons passé quinze jours de convivialité, de réflexions et d'échanges : merci à toutes les associations et aux personnes qui ont participé à l'élaboration de cette magnifique 27ème édition du FestiSol ! Merci à tous les festivaliers et festivalières pour votre enthousiasme et pour avoir répondu présents aux différents événements organisés durant ces deux belles semaines. Merci également aux partenaires du festival, sans qui rien ne serait possible. (issu du site de la MCM)



## Festisol 2024 à Ancenis

Des rencontres enrichissantes

Avec les associations locales et la municipalité d'Ancenis, notre équipe locale s'est investie cette année dans le Festisol. Le thème était « Environnement et droits des peuples ».

Nous avons vécu une soirée **Ciné débat le vendredi 15 novembre, en partenariat avec le cinéma Eden3 d'Ancenis. Après la diffusion du film « l'illusion de l'abondance », Mathilde Brochard, chargée de mission pour le CCFD terre solidaire**, en visio, a resitué les luttes des populations autochtones en Amérique du Sud. Elle a informé sur la loi relative au devoir de vigilance des sociétés mères et des entreprises donneuses d'ordre ([Loi n° 2017-399 du 27 mars 2017](#)) et sur la [directive européenne sur le devoir de vigilance des entreprises en matière de durabilité \(CS3D\)](#) **qui a été adoptée** en mai 2024.



**Pour faire du lien entre là-bas et ici, nous avons entendu la lutte de Grand-Auverné Environnement contre l'implantation d'une sablière et ses conséquences sur la vie locale et la biodiversité.**

Environ 90 personnes étaient présentes et contentes des informations et échanges entendus.



Dimanche 24 novembre, pour la grande expo solidaire, nous tenions **un stand avec les photos d'Alessandro Cinque** qui témoigne de la lutte des communautés péruviennes face aux mines de cuivre, d'argent qui détériorent leurs conditions de vie, leur nature et leur avenir. Un moment de rencontre, d'échange avec les autres associations présentes et avec le public de passage.

Il reste encore beaucoup de chemin à faire en matière de sensibilisation, conscientisation au vu des dernières actualités : <https://ccfd-terresolidaire.org/devoir-de-vigilance-legislation-omnibus-lunion-europeenne-menace-de-revenir-sur-ses-engagements/>



Claudine Cesbron

## Lojein, le regard d'une jeune photographe Irakienne

Mercredi 20 Novembre, l'espace solidaire a vibré au rythme d'un **ciné-débat exceptionnel**. **Au cœur de cette soirée, l'histoire bouleversante de Lojein**, une jeune photographe irakienne. Cet événement a réuni 42 participants, tous venus découvrir le parcours inspirant de cette artiste dont le courage et le talent illuminent un quotidien marqué par les défis. Le film projeté retraçait les étapes clés de sa vie, révélant comment à travers son objectif, capture la réalité souvent brutale de son pays tout en exprimant ses rêves de liberté et de justice. **Ses clichés, empreints d'émotion et de vérité, racontent l'Irak autrement, mêlant beauté et espoir dans un contexte parfois déchirant**. S'en est suivie une discussion animée, permettant aux participants d'échanger leurs impressions et de poser des questions.

Cette soirée a été l'occasion d'un partage enrichissant, mettant en lumière le rôle de l'art comme outil de résilience et de transformation sociale, un pont entre les cultures, une fenêtre sur des mondes souvent méconnus. L'émotion était palpable, et chacun est reparti le cœur enrichi, avec la certitude d'avoir vécu un moment unique.

NADIA MINGA



Quelques-unes des photos de Lojein

## Ciné-débat sur le Tchad

Le 11 décembre 2024, à 18h30, l'Espace Solidaire a accueilli une trentaine de personnes pour une soirée Tchad. **Ce ciné-débat a été animé par Nadia MINGA, volontaire de Solidarité Internationale Tchadienne, et Véronique CRESPIN, bénévole du CCFD-Terre Solidaire de Nantes.**

Véronique a présenté les partenaires du CCFD-Terre Solidaire au Tchad, notamment les ONG APAD et KAOTAL, qui œuvrent pour la paix et le vivre-ensemble dans ce pays.

Les échanges ont porté sur des thématiques variées telles que le régime politique tchadien, l'agriculture, et l'éducation. De nombreuses questions ont été soulevées par le public, rendant les discussions particulièrement dynamiques. Une touche spéciale a été apportée par les témoignages de certains participants ayant vécu au Tchad, qui ont partagé leurs expériences et enrichi les débats.

La soirée s'est achevée dans une ambiance conviviale avec un apéritif à la tchadienne, favorisant encore plus les échanges et la découverte culturelle.

Nadia MINGA



## Soirée débat « contre l'extractivisme »

Ils étaient une trentaine le jeudi 23 janvier à l'Espace Solidaire pour la soirée débat consacré aux abus des multinationales dans le monde, contre l'extractivisme. Cette soirée était animée par Thais, Jessica et Loukei (3 nouveaux bénévoles) ainsi que Nadia.

Pour satisfaire les besoins des pays les plus riches, les multinationales extractives exploitent à grande échelle les territoires et les ressources naturelles des pays du Sud, souvent au détriment des droits humains et de l'environnement.

Un premier documentaire sur l'extraction du cobalt en Centre Afrique, « Dans l'enfer des mines », illustre d'une part la manière artisanale dans des puits de 50m de profondeur creusés à la main, sans aération avec des conditions d'insécurité extrêmes et d'autre part le géant chinois expropriant à tout va les populations locales, sans indemnités, pour étendre cette mine à ciel ouvert où le ballet des engins et des camions de cesse jamais.

Une autre vidéo relatait le combat en justice de la communauté autochtone mexicaine d'Union Hidalgo, un partenaire du CCFD Terre Solidaire, contre le géant français de l'énergie EDF. Pour étendre un parc éolien géant, EDF a expulsé de ses terres la communauté, sans adhésion au principe juridique international du Consentement Libre, Informé et Préalable. Le 18 juin 2024, la Cour d'appel de Paris a admis l'action en justice intentée par la Unión Hidalgo (Le processus est en cours).

Malgré l'existence de normes, terres, forêts et rivières sont dévastées, tandis que les populations locales sont largement exclues des décisions impactant leur avenir. Les peuples autochtones et communautés paysannes sont les premières victimes de ce modèle de développement. Leurs modes de vie et leur prise en compte sont fréquemment ignorés au profit des intérêts des multinationales.

Pour lutter contre les abus des multinationales, nous avons le droit de dire NON ! Grâce aux luttes menées par la société civile, des victoires importantes ont été obtenues, comme la loi sur le devoir de vigilance au niveau français et européen. Mais trop peu de multinationales sont encore tenues responsables de leurs actes.

Il est temps de dire NON à ce modèle économique destructeur. Rejoignez la campagne du CCFD-Terre Solidaire pour défendre le droit des populations à décider de leur avenir, protéger leurs territoires et construire un monde plus juste et durable, en signant le manifeste sur <https://ccfd-terresolidaire.org/campagne/abus-des-multinationales-on-devrait-tous-pouvoir-dire-non/>

Nadia Minga

## Prochains Événements à l'Espace solidaire

### **Ciné-débat - Jeudi 27 février à 18h30 :**

SNEHA, un partenaire ambassadeur pour le Carême 2025, apporte son soutien aux pêcheurs-artisans et pêcheuses-artisanes en travaillant :

- pour le **respect et la protection des côtes et des populations locales,**
- contre les **agressions de la pêche intensive, du tourisme, de l'aquaculture crevette illégale**

### **Visio - Jeudi 27 mars, de 19h à 20h :**

Soirée débat avec notre partenaire de FNSA du Maroc et Sarah Martin, Chargée de Partenariat Afrique du Nord et Moyen Orient.

### **Samedi 8 mars de 14h à 18h : Après-midi jeux**

### **28 février et 28 mars de 13h à 15h : Café solidaire**

**RAPPEL : rencontre de fin d'année –  
le samedi 14 juin de 9h à 12h à l'Espace Solidaire**



# RENCONTRE AVEC LES PRÊTRES ETRANGERS

Le 4 novembre nous avons eu la joie (après 4 ans de tentative), de rencontrer les **prêtres étrangers (africains et autres), en ministère sur le diocèse de Nantes.** Après une rapide présentation du CCFD Terre Solidaire, à l'aide d'un diaporama, s'est instauré un échange d'un grand intérêt. Il a été question de justice, de paix, de migrants, de partenariat, d'accueil des étrangers.

**Les prêtres présents ont marqué leur intérêt pour les orientations du CCFD Terre Solidaire,** ont souligné l'importance de travailler avec les populations sur place, avec des associations partenaires, pour permettre aux chargés de mission du CCFD TS, d'ajuster leurs projets, pour répondre aux réels besoins des populations.

Ils ont posé aussi la question du financement du CCFD-Terre Solidaire. Cela nous a donné l'occasion de parler des opérations comme le « vide-dressing », « la bourse aux livres », les ventes de bois coupés, « les cuvées solidaires », les « courses-relais » dans les écoles. Chaque initiative des bénévoles a toujours un double but : faire connaître l'action du CCFD TS, et susciter un soutien financier, pour soutenir les associations avec lesquelles il travaille.

Nous avons bien entendu parlé des collectes, surtout, de la campagne de don du 5ème dimanche de Carême car le CCFD-Terre Solidaire ne vit que de dons. Il n'y a pas de quête impéree pour lui, ce qui nécessite la participation de plus de donateurs. Les prêtres nous ont aussi questionnés sur ce que nous faisons pour les migrants arrivés en France. C'est là que nous avons souligné une des convictions profondes de notre association : **travailler au développement ici, c'est travailler au développement là-bas. Le « ici » et le « là-bas » sont essentiels pour le CCFD.** Avec le Secours Catholique, la pastorale des migrants, nous travaillons pour que les migrants arrivés chez nous puissent avoir les moyens de vivre dignement, et d'être respectés comme des personnes humaines, avec la même énergie que celle que nous déployons dans les pays où nous sommes présents. Les prêtres africains ont noté à ce sujet que la ville de Nantes était une ville très accueillante pour les migrants.

Ils ont porté aussi attention au fait que le CCFD agissait sur les causes des situations de pauvreté, en ne faisant jamais à la place des populations sur place, mais en agissant avec elles. Nous avons rappelé les trois vecteurs qui sous-tendent l'action du CCFD : le partenariat international, la mobilisation citoyenne en sensibilisant le grand public et en l'incitant à agir, et le plaidoyer en interpellant les responsables politiques.

À travers ce partage, **nous avons mesuré combien les prêtres en ministère chez nous, n'avaient pas oublié leurs racines, et qu'ils restaient préoccupés du bonheur de leurs compatriotes.** Nous avons terminé en les remerciant de nous avoir accueillis, en exprimant notre souhait de renouveler ce type de rencontre.

Jean-Yves Lecamp



Réunion hebdomadaire de la Mutuelle de Solidarité de l'union Uwaki de Bweremana RDC  
© Gwenn Dubourthoumiu /CCFD-Terre Solidaire



Des agriculteurs en train de rentrer chez eux à la fin de la journée. Madagascar  
© Roberta Valerio/CCFD-Terre Solidaire



Burkina Reconditionnement de sacs d'arachides (environ 100 kg); pour vente au détail. Marché de Pouytenga © Patrick Piro / CCFD-Terre Solidaire

## RAPPEL : Nouveaux jours d'ouverture à l'Espace Solidaire

Notez bien : Mercredi de 11h à 17h30 et Jeudi – Vendredi – Samedi de 14h à 18h

**Appel à des volontaires : le samedi après-midi pour tenir une permanence en binôme à l'Espace Solidaire. C'est essentiel pour être visible. Contactez Annie Foucaud ([jl-foucaud@club-internet.fr](mailto:jl-foucaud@club-internet.fr))  
MERCİ D'AVANCE**

FADELA est édité par le Comité Catholique contre la faim et pour le Développement-Terre Solidaire de Loire-Atlantique  
N° 141 – Février 2025- Imprimé par nos soins - N° CCPAP 70020 ISSN 0986002781



Comité Catholique contre la Faim et pour le  
Développement -Terre Solidaire

17 rue du Moulin 44000 Nantes - 02 40 12 48 38  
[ccfd44@ccfd-terresolidaire.org](mailto:ccfd44@ccfd-terresolidaire.org)  
<https://reseau.ccf-d-terresolidaire.org/loire-atlantique/>